

Se suscribe á este periódico, que sale los martes y sábados, y consta cada número de un pliego de impresion cuando menos, en la imprenta Real, calle de Santa María la Mayor núm. 188, á 4 rs. vn. al mes puesto en casa de los señores suscriptores de esta ciudad.



Se admiten suscripciones para fuera de esta capital á 8 rs. vn. franco de porte.

Los artículos y avisos no oficiales se recibirán en la misma oficina é insertarán gratis, siempre que sean de las clases que comprende la Real orden de 20 de abril último; pero deberán venir francos é igualmente las reclamaciones.

BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA DE ZARAGOZA.

ARTICULO DE OFICIO.

CAPITANIA GENERAL DE ARAGON.

PLANA MAYOR.

El Excmo. Sr. Capitan General de este Ejército y Reino, acaba de recibir por espreso del Comandante general de Tudela y su distrito la noticia cuyo tenor es como sigue:

Excmo. Sr.: Son las nueve de la mañana hora en que acabo de recibir por extraordinario una comunicacion del comandante de armas de Tafalla cuyo literal contesto es como sigue:

«Por mi anterior habrá visto V. S. la noticia que le daba sobre la herida de Zumalacarregui; en este momento que son las seis de la tarde recibo oficio del Excmo. Sr. Virey interino de Navarra y general en jefe en que me dice lo que copio.—Segun todos los datos puedo asegurar á V. S. que Zumalacarregui ha sido herido gravemente en la refriega de Bilbao; que la faccion ha tenido mucha pérdida; y oficialmente digo á V. S. que se ha encargado interinamente del mando de Zumalacarregui el cabecilla Eraso. Comunique V. S. esta noticia de mi parte á los comandantes de Lerin, Viana y comandante general de la merindad de Tudela.—Lo que transcribo á V. S. en cumplimiento.—Y yo lo hago á V. E. para su noticia y satisfaccion.

Dios guarde á V. E. muchos años. Tudela 21 de Junio de 1835.—Excmo. Sr.—Manuel Aroche.—Excmo. Sr. Capitan general de Aragon.

Lo que se anuncia á este heroico vecindario para su conocimiento y satisfaccion. Zaragoza 22 de Junio de 1835.—De orden de S. E. El Gefe interino de la P. M.—Tiburcio de Zaragoza.

INTENDENCIA DE ARAGON.

La Direccion general de Rentas estancadas y Resguardos, con la fecha que se advierte me dice lo que sigue.

Por el Ministerio de Hacienda se ha comunicado á esta Direccion general en 29 de Mayo último la Real orden siguiente:—Su Magestad la REINA Gobernadora, de conformidad con lo propuesto por V. S. en 25 de Abril último, se ha servido mandar que se observen las Reales órdenes que eximen de la carga de alojamientos á los empleados que tienen á su cuidado efectos y caudales de la Real Hacienda, como responsables que son de su seguridad, y que en consecuencia no insista el Ayuntamiento de la villa de Valdemoro en imponer dicha carga de alojamientos al Administrador de Rentas Estancadas de la misma villa. De Real orden lo comunico á V. S. para su inteligencia y efectos correspondientes.—Y la traslado á V. S. para los mismos efectos.—Dios guarde á V. muchos años. Madrid 3 de Junio de 1835.—José de Aranalde.

La que he dispuesto insertar en el Boletin oficial de esta Provincia para conocimiento de las Justicias de los pueblos de la misma. Zaragoza 15 de Junio de 1835. P. V.—Manuel Sanchez Ocaña.

ORDENACION DEL EJERCITO DE ARAGON.

En este dia se ha entregado por la Pagaduría militar á D. Joaquin Almenara Administrador que fué de Provincias la cantidad que se adeuda á varios pueblos por suministros hechos á las tropas de la Reina Nuestra Señora hasta 30 de Setiembre del año próximo pasado en que cesó

la administracion de dicho ramo por la Hacienda Militar. Lo que se anuncia á los pueblos interesados á fin de que desde luego se presenten sus apoderados al referido Almenara para reintegrarse del coste de los espresados suministros. Zaragoza 13 de Junio de 1835. = *Narciso Meneses.*

Don Joaquin Miranda; Intendente honorario de ejército, Ordenador jefe superior de la administracion militar del distrito de Andalucía &c.

En virtud de orden del Sr. Intendente general del ejército de 23 de Mayo último, que he recibido por el correo de hoy, he señalado para el remate del suministro de provisiones á las tropas de este distrito, el dia 30 del presente mes á las doce de su mañana, en lugar del 16 de Julio próximo anunciado en mis edictos de 30 del citado Mayo.

Lo aviso al público para su conocimiento y gobierno de los licitadores que quieran presentarse con sus proposiciones. Sevilla 6 de Junio de 1835. = *Joaquin Miranda.* = *Manuel de Laseras, Secretario.*

Por providencia del M. I. S. D. Antonio Becerril Hinojosa, Alcalde mayor primero de esta ciudad y Escribanía de mi cargo, se ha formado expediente para la enagenacion de fincas del convento del Carmen de la misma y pago de acreedores, á virtud de Real orden autorizando á dicha comunidad para la venta de las necesarias á cubrir cuarenta mil rs. vn. que han acreditado hallarse en descubierto; en su consecuencia la referida comunidad ha señalado entre las que posee como libres de toda carga, y que no fueron vendidas en la época constitucional las siguientes: una casa en el lugar de Villamayor de gran buque con dos corrales propia para posada. Otra en esta ciudad y su calle de los Augeros demarcada con el núm. 160. Otra calle de los Arcedianos núm. 130. y otras en la calle de la Salud números 150, 151, 158 y 159. Las personas que quieran comprar algunas de dichas fincas, se presentará á este juzgado y escribanía del infrascrito, calle Mayor núm. 143, á indicarla para proceder á su tasacion y diligencias subsiguientes hasta la tranza. Zaragoza 19 de Junio de 1835. = *José Garcia.*

Madrid 13 de Junio.

DE POBLACION.

No es nuestro ánimo examinar en el presente

artículo los principios de la poblacion asi como los examinan las ciencias económicas, ni esponer á la contemplacion de nuestros lectores las interesantísimas cuestiones que en esta materia se agolpan la mayor ó menor felicidad que al género humano resulta del respectivo número de sus individuos. Los estrechos límites que en un periódico permite, apenas nos darian lugar á desenvolver convenientemente una de aquellas cuestiones, que con todos los demas puntos de la ciencia se rozan muy estrechamente. Solo nos proponemos recorrer, como en revista lo mas importante que acerca de la poblacion se ha pensado, y presentar las consecuencias de las disputas, bien en punto á las ilustradas dudas que de ellas han nacido, bien en los datos recogidos por una estadística prudente, bien por último en las verdades que, á manera de axiomas, han sancionado los racionios y las esperiencias.

Si la poblacion de hoy dia es igual ó no á la que antiguamente cubria nuestro globo, es investigacion mas de curiosidad que de utilidad ninguna; los datos que nos han dejado los escritores de aquella edad son tan inciertos y dan tanta ocasion á que se tachen de exagerados, que los cálculos que á ellos ajustásemos nos llevarian forzosamente por el camino mas quimérico que pudiera escogerse en este intento.

No han faltado con todo hombres muy esclarecidos de estos últimos siglos que, asiatiendo demasiado á las tradiciones de los escritores antiguos, hayan desbarrado en los juicios que han hecho sobre la historia de la poblacion humana. Montesquieu entre otros mil no tuvo reparo en decir con toda gravedad que en su tiempo habia apenas en el mundo la décima parte de hombres de los que en otras épocas; que la despoblacion crecia todos los dias, y que si asi continuaba, en el trascurso de diez siglos se veria la tierra reducida á un inmenso desierto.

De aquí, á lo que opina Damilaville y otros muchos, facil es de conocer cuanta distancia media. Sostienen los que como ese piensan que la poblacion en general ha debido ser constante, y que lo será eternamente; que la suma de hombres, tomados en masa, es siempre la misma, y que si á efecto de los azotes que acaban con la humanidad, la guerra y la peste, se advierte algunas veces que el número de nuestra especie se aminora de un modo muy notable en este ó el otro punto, lo único que se puede deducir es que la poblacion cambia continuamente de lugar, sin que de ello resulte prueba ninguna de que conocidamente mengüe en su totalidad.

La poblacion en el dia, segun los cálculos mas aproximados, se supone contar cerca de 210 millones de habitantes en Europa, 500 en el Asia, 70 en Africa, 33 en América, y 20 en la Oceania; con lo que la suma total es elevada á 833 millones de habitantes para mas de 6 millones de leguas cuadradas.

Cálculos mas esquisitos han dado últimamente estos otros resultados, no menos interesantes para cuanto se quiera reflexionar sobre los fenómenos de la poblacion humana. La tierra, término medio, mantiene 130 habitantes por legua cuadrada, la Europa 420, el Asia 333, la Oceania 66, el Africa 41 y la América 15, y aun en medio de este cómputo será bueno que advirtamos que la Inglaterra figura por 1,490 habitantes por legua cuadrada, la Francia por 1,080, la Alemania por 923, la Austria por 754, el Portugal por 736, la España por 408, la Turquía de Europa por 357 y la Rusia por 173.

De todos estos guarismos, á pesar de la influencia que la naturaleza de los terrenos y las vicisitudes políticas puedan ejercer, hay una verdad de suma importancia que se deduce á la simple inspeccion de los ojos: esta verdad es, que la poblacion siempre esta en razon directa de la civilizacion humana.

Los publicistas se han afanado por investigar las causas mas capitales de la poblacion, y han creído que si una vez llegaban á encontrarlas, podría el legislador aumentar ó disminuir, segun lo conceptuase conveniente, el número de habitantes que le obedecian. Despues de haber trabajado mucho, las consecuencias han venido á desmentir las teorías mas brillantes; y si bien es cierto que se ha fijado para siempre un considerable número de principios luminosos que sirven de mucho en la solucion de grandes cuestiones de política, tambien lo es que la parte especulativa de la poblacion ha tenido que abandonarse á las tareas de la gente curiosa, y amiga de trazar novelas sobre todas y cada una de las afecciones de la especie humana.

Stewart decia, y no sin exactitud, que la abundancia de víveres era la medida de la poblacion. Asi vemos que en todo pais donde el número de sus habitantes excede á los medios de subsistir, las emigraciones tienen que venir á dar á la poblacion un desahogo, sin el cual fuera necesario perecer de miseria, ó degollarse los unos á los otros, hasta reducirse al nivel de las producciones de que pueden disponer.

Id. 16.

Mucha menos gente de la que nos proporcionan nuestros augustos Aliados basta para acabar

con la guerra, y nuestro ejército solo sobraria, si todos los cuerpos que lo componen conservasen el antiguo aliento y confianza. Porque es forzoso confesarlo, en estos últimos meses los urbanos y los chapelgorris se han mostrado muy superiores á los soldados en decision y denuedo. Y para que el ejército recobre el vigor y la disciplina, volviendo al olvidado camino de la victoria, nada conceptuamos mas eficaz y perentorio, que el estímulo y rivalidad de soldados estrangeros, que sepan batirse y hacer bien el servicio.

El pretendiente será arrojado del territorio español antes que llegue el invierno. Si fuera posible que triunfase despues de recibidos por nosotros los refuerzos del estranero, la historia nos calificaria á los españoles de indignos de la liberad. Muy distantes estamos de temerlo, tan distantes, que si D. Carlos no huye antes del plazo que acabamos de fijar, queremos pasar por topos y ajenos de sentido. Sabemos como se baten nuestros aliados, y los españoles en competencia perecen antes que quedarse atras.

En Paris hay un partido fuerte á cuya cabeza se puso Mons. Thiers desde un principio, el cual está por enviar un ejército frances, que baste á destruir en un momento las facciones. Los rentistas se oponen, y sobre todo parece que se pronuncian contra este proyecto algunos banqueros y jugadores de bolsa, de los que profesan la religion de Moises. ¡ Cosa graciosa es ver á los judios ayudando con todas sus fuerzas á los inquisicionarios! ¡ Y qué distantes estarian los frailes fanáticos que al rededor de D. Carlos llevan en una mano la cruz y en otra la espada para degollar á sus hermanos, de imaginarse que habian de ser sus aliados los que pretenden descender de los que crucificaron á Jesucristo!

Lo cierto es que la cuestion diplomática no está presentada mas que á medias: de nosotros y nuestra union y esfuerzo depende el que no acabe de desenvolverse. Si el gobierno de Doña Isabel II destruye las facciones (como puede y debe) con la cooperacion de sus aliados, que á estas horas ya están concluyendo sus preparativos; glorioso será el triunfo, nuestro será el dictar la ley á los vencidos. Si por el contrario fuese un numeroso ejército frances el que entrase, es muy de temer que no viniese meramente á cooperar y obedecer, que pretenderia intervenir, mediar. A nuestros lectores dejamos la consideracion de cual es el partido que nos está mejor.

En todo el mes de Julio tendremos en campaña 24 mil estrangeros á las órdenes de nuestro gobierno, y 40 mil soldados españoles, que volverán por su gloria y reputacion. La prudencia aconse-

ja no emprender grandes operaciones hasta entonces. Pamplona, Vitoria, San Sebastian y Bilbao, pueden sostenerse por sí solas largo tiempo: y en caso de que sea preciso socorrerlas, todavía hay regimientos en el ejército que conservan buen espíritu, y mostrarán á los otros el modo de hacer correr al enemigo: todavía está intacta y muy superior á la facciosa nuestra caballería: todavía los artilleros no han tenido ocasion de desplegar sus baterías ligeras en los llanos de las provincias sublevadas. Si los facciosos se atreviesen á sitiar algunas de aquellas plazas, ya no tendrían las ventajas de la guerra de montaña, ya las probabilidades todas se volverían en contra suya. Pero á menos de una necesidad, sería imprudente por nuestra parte el buscar combates ni empeñarlos por ahora: mas vale organizar y disciplinar los cuerpos, y aguardar á que los refuerzos que deben llegar en Julio, presten al ejército una prepotencia incontrastable, para ahogar á la facción hasta en sus mas retiradas guaridas.

(La Abeja.)

Pamplona 14 de Junio.

Excmo. Sr.: El día de ayer salí de esa ciudad á ejecutar las órdenes que se me dieron por V. E. y sin haber ocurrido novedad alguna, llegamos á la villa de Barasoain donde el cabecilla Manolín estaba parapetado con 250 ó 300 infantes y 30 caballos; dispuse que inmediatamente fuesen atacados y desalojados de sus ventajosas posiciones, fueron batidos completamente y dispersos se abrigaron en los montes de la izquierda de dicho Barasoain, habiendo dejado muertos en el campo sobre cuarenta segun las noticias que he tomado, entre los cuales se encuentran el cabecilla Lino Leoz, titulado comandante de los altos de Caseda tambien se les han tomado 4 caballos con sus monturas, algunos fusiles y otros pertrechos de guerra. Tengo en mi poder 3 prisioneros uno de los cuales es el cabo del primer regimiento de granaderos de la Guardia Real, que segun su declaracion se pasó desde Sos y se ha rescatado un granadero del regimiento de infantería de Zaragoza de los que cogió prisioneros en la venta de Lezaun. Por nuestra parte hemos perdido 7 hombres muertos, uno estraviado, dos heridos, que son los que se anotan en el adjunto estado. Lo que tengo el honor de comunicar á V. E. para su conocimiento y satisfaccion, debiendo advertir que seguiré incesantemente en la persecucion de las partidas que infestan este pais y no pararé hasta su total esterminio. Dios &c.

Tafalla 11 de Junio de 1835.—Excmo. Sr.— Leon Iriarte.—Excmo. Sr. Virey de este Reyno.

--Ayer tarde han hecho los facciosos una de sus pantomimas que fue la de atravesar por la cuesta de S. Cristobal adelantando ácia el fuerte de capuchinos algunas guerrillas que se han tiroteado con las nuestras. Decimos y decimos con razon que es pantomima, por que sin dejarse ver á la plaza, sabemos todos á no poderlo dudar, que hay facciosos en Navarra: decimos que es pantomima haciendo alarde de su propia nulidad y falta de vergüenza, porque estan ciertos, ciertísimos de que si se envia alguna fuerza de la guarnicion para que los persiga, tienen tiempo sobrado para ponerse en salvo sin que sea posible alcanzarlos; decimos que es pantomima porque contandó como cuentan con el patrocinio del pais, no es dable tomarles la vuelta para cortarles la fuga; y finalmente decimos que es pantomima porque vienen en la resolucion de no esperar. Ahora pues, el ofrecerse á la vista al público en ademán de probar su indignacion, cuando se tiene entera seguridad y propósito firme de escapar ¿es pantomima, ó no es pantomima?

(B. O. de P.)

Vitoria 13 de Junio.

--Anteayer llegó á esta ciudad el general en gefe ministro de la Guerra con 18 ó 2000 infantes y mas de 1000 caballos y ocho piezas de artillería. Sin detencion salió la division de la Rivera, mandada por el brigadier Lopez para Salvatierra, de donde regresó ayer trayéndose la guarnicion que tenia aquella plaza. Esta mañana ha salido por el camino de Castilla el mismo general en gefe, dejando en esta ciudad una respetable guarnicion de todas armas.

--Zumalacartegui con la mayor parte de la faccion permanecé en la parte de Vizcaya, segun unos sobre Bilbao y segun otros mas adelantado hácia las Encartaciones y Carranza. En la parte de Navarra no sabemos que haya ocurrido novedad alguna.

(B. de Alava.)

Precios á que se ha vendido el trigo en el Real Almudi de esta ciudad, desde el 18 al 20 del corriente inclusive: la fanega de trigo de 19 á 20 rs. vn.: y la de cebada de 10 á 11.

Idem á como se ha vendido el aceite en esta ciudad en los mismos dias: la arroba á 68 rs. vn.